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公司里总有一些人经常闲着无事可干，领导走

过去询问原因，他就说：“您安排的事情做完了，没

事啦。”这样的人每个公司都存在，他们认为，做完

老板安排的事情就很不错了。然而，在企业里，虽然

听命行事相当重要，但是个人主动进取的精神更重

要。

在新经济时代，昔日那种“听命行事”的员工已

经失去竞争优势了，今天企业欣赏的是那种不必老

板交代，就自动自发去工作的人。

著名职业经理人卫哲刚进入职场时，曾有一段

佳话。1992年，当卫哲还在上海外国语大学就读的时

候，他曾到万国证券勤工俭学。他翻译的一份年报得

到了万国总裁管金生的肯定，管金生表示一定要见见

这个年轻人。就是这次见面，让卫哲成为了“中国证

券之父”管金生的秘书。

与一般秘书不同的是，卫哲工作时非常主动积

极，想老板之所想，急老板之所急。刚开始管金生只

是让卫哲翻译年报，剪剪报纸，这些事情对于一般

人来说是小事，但是卫哲却把它当成大事，做足了工

夫。卫哲十分留心在那么多的剪报中哪些是老板看过

的，然后进行引导。这些事情，老板没有要求他这么

做。到后来，管金生不看剪报中午就吃不下饭。

作为秘书，卫哲要做给老板端茶倒水这样的

小事，他也琢磨出很多技巧。比如开会时，什么时候

去倒茶水，才不会打断老板讲话的激情；什么时候

光倒水不加茶叶，什么时候该带着茶叶进去；老板有

抽烟的习惯，什么时候打火机里的油没了该换个打火

机，卫哲都把握得很有分寸。

经过一段时间的观察，管金生认识到，如果再让

卫哲做复印、倒水、剪报等事情，就是屈才。于是，24岁

的卫哲出任上海万国证券公司资产管理总部的副总

经理，成为当时国内证券界最年轻的副总。

千万不要认为只要准时上下班、不迟到、不早退

就是尽职尽责了，就可以心安理得地去领工资了。工

作需要的是一种自动自发的精神，自动自发工作的员

工，将获得工作所给予的更多的奖赏。

每个人都有一个舒适区域，在这个区域内

是很自我的，不愿意被打扰，不愿意被push，不
愿意和陌生的面孔交谈，不愿意被人指责，不

愿意按照规定的时限做事，不愿意主动地去

关心别人，不愿意去思考别人还有什么没有想

到。

★前者：在会议上，一个停留在心灵舒适

区域的人会消极地听取领导的话语，消极地

待命，很死地完成上级交给的事情，但从来不

关心此事以外的任何事情，更不会想到多做一

步，让接下来的别人的工作更加容易上手。

后者：而敢于打破这个舒适区域的人，敢于

在适当的时候提出自己的看法和不理解，并在得

到上级认可和指点之后把手头的工作尽快地完

成，并随时接受别人的批评和调整。

★前者：在工作上，当前者遇到一名新的

同事，他会装作没有看见，继续自己的工作。殊

不知新来的同事不久就变成了自己的上司。

后者：而后者则大方客气地自我介绍，并了解

对方和自己的关系。

★前者：在聚会上，前者总是等待别人发

言，并喜欢私下里评论对方的言语；如果这个

桌子上没有人发言，那直到用餐结束，也没有人

认识你。

后者：而后者是勇敢地和一同吃饭的人开始

介绍和闲谈，这看起来很困难，有时候会有失面

子，但往往你会发现，对方是多么希望能和你说几

句话。
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策划文案能力图谱：

 不可忽视的基本功

职场致命弱点之一

切莫停留在心灵舒适区域

写
方案就像是地基一样，它是策划文案能力的基础。一个方案从构思到执笔也

许会经历漫长的思考过程，而这些思考的源泉不仅仅

来自天分和能力，更来自后天的积累。

NO.1 文笔是第一要务

这个没什么好说的，虽然不要求像作家一样妙笔生花，但起码

要言之有物，善表达。可以经常看一些文案作品，顶尖文案、广告板

上定期会有一些分享，当然也可以读一些文案大拿的文章，现在资

讯这么发达，总有一款适合你。

NO.2 时刻不能丢掉的逻辑

不要以为文笔好就万事大吉了，逻辑同样重要。它相当于谋篇

布局的骨架，只有搭好了骨架，我们的方案才算有了正确的起步。

一个方案，包括几个部分，每个部分有哪些内容，这些内容之间的关系是怎样的，通过

这些内容达成什么目的，这些都是需要思考的问题，尤其是概念推演部分，如何推导出的主

题，主题如何延展，延展如何贯穿空间设计，思考的过程其实也就是逻辑思维的过程。

逻辑思维没什么诀窍可言，多看方案，进行思维训练，注意总结其中的逻辑套路；如果有

时间，也可以多看看诸如《金字塔原理》《华尔街日报是如何讲故事的》之类的书籍。

NO.3 像编剧那样思考

幻灯片有文字，有图片，复杂点还有动画效果和视频，其实可以理解成是一部简易的

电影。如何能够抓住观众的眼球，这取决于我们创作一个怎样的故事。无论是展台抑或展

厅，小到整个方案的表述，大到品牌信息的传达，一个合适的故事往往会事半功倍。

这就要求我们在写方案的时候能像个编剧那样去构思自己的故事，当然这其中又有一系

列因素，决定你这个故事的风格，包括客户类型、客户偏好、方案目的、key message等等。这里

就不推荐什么现成的书本了，一些经典的广告、电影等都会是最好的老师。


